

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DCHA.

BILBAO, 4 DE ABRIL DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. En correspondencia de Administración á Gerardo Revilla, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NUM. 438

DON PABLO ALZOLA Y MINONDO

Toda esa lucha entre católicos y liberales es una filfa; en cuanto se trata de nosotros, los socialistas, todos son unos y se entienden entre sí á las mil maravillas. Y si no, ya se verá cómo dejan ahora á Alzola solo frente á Iglesias y no hay candidato católico ni cosa que lo valga. ¿Para qué más que don Pablo? Es la menor cantidad de liberal que puede darse.

Alzola no es un candidato liberal, sino un candidato burgués, antisocialista, eminente y principalmente antisocialista. Es el candidato de las clases adineradas, de los que tienen algo que perder, según ellos mismos dicen. Es un rabioso proteccionista y un más rabioso ensanchista. Ve el universo todo á través del Ensanche de Bilbao. Tras de sus más abstrusas elucubraciones se ve siempre un interés personal.

Y cómo ha anhelado nuestro hombre el cargo! Este gentilhomme de Cámara se perece por los honores, distinciones y representaciones, y lleva á ello su fría prosopopeya de inglés mal traducido.

Es un estudioso ingeniero, más estudioso aún que inteligente, hombre que ata cifras y datos y citas y todo género de minucias y compone libros como quien hace incrustaciones; unos libros atrozmente soporíferos, de un estilo á propósito para adormilar arduas. Hombre frío, comedido, cortés, y á la vez tenaz y lento en sus propósitos. No le falta ambición; pero tiene más vanidad aún que ambición, y así es como se le estropea ésta.

Aquí, en Bilbao, se le pondera, y, sin embargo, no puede decirse que goce de simpatías. Esa frialdad no atrae, y se cree que oculta algo.

Hace algunos años se metió en estudios sociales y económicos, y podía verse en la biblioteca de la Bilbaína engulléndose á Spencer. Sin duda buscaba en él razones con que defender sus empresas, es decir, aquellas empresas á que sirve.

Luego anduvo con la Unión Nacional, entre Costa y Paraíso, y hasta creemos recordar que allá en Zaragoza recitó alguno de esos discursos que se aprende muy bien de cabo á rabo y los suelta sin equivocarse una línea. Allí estaba muy bien, entre los de la vara de me dir.

Le llevan á la Dirección de Obras públicas, y allá va nuestro hombre acartonado y tieso á matar el expedienteo y á reformar procedimientos. Y por toda ocurrencia se le ocurre algo así como suprimir el «Dios guarde á V. S. muchos años». Allí, en el ministerio, cobró fama de un pobre señor, de esos que han leído muchas cosas, pero que para maldita la cosa que sirven; los vivos de la política se sonreían al verle pasar. No le sirvió el obsequio de sus compañeros de cuerpo que se hizo preparar.

La cuestión es impedir que el primer diputado socialista que vaya á «nuestro» Congreso lo envíe Bilbao, pues fuera de esto, ya se verá, si saliese Alzola, cuán inútil resultaba y cómo en el Parlamento le estorbaban todos esos números y noticias que ha

almacenado en su cabeza y no le resultaban los discursos recitados al pie de la letra. Tal vez les sirva mejor á los capitalistas que le apoyan para agente de sus negocios y correveidile en los tejamanes que se traigan en la corte. Y puede ser que intente armar algo que dé impulso al Ensanche, hacia el que siente ternura paternal y ternura de dueño de terrenos, ó trate de promover eso de la Exposición. Y sobre todo y ante todo y por encima de todo, pedir protección para la industria vizcaína, porque eso del librecambio está ya mandado recoger.

A hombre práctico le ganan pocos, y si no ha prosperado aún más, no es suya la culpa. El difunto don Víctor no le dejó revolverse como él quería. Además, no ha estado nunca dispuesto (y acaso haya que alabarle el gusto) á gastarse un capital en obtener un acta, porque el hombre no peca de derrochador.

Aquí, donde entre la burguesía liberal dominan los que apenas leen más que *El Noticiero Bilbaino* y las cartas comerciales que reciben, don Pablo tiene el prestigio del que lee mucho y ha escrito libros sobre cuestiones sociales. Sin embargo, son muchos los que conocen al gentilhomme de Cámara de S. M.

Y ¿si pescara un título nobiliario, marqués del Ensanche, ó cosa así? A ello, don Pablo, que tal sería un digno coronamiento á su labor de probado liberal.

NOTAS SEMANALES

En el banquete que celebraron el sábado último los candidatos triunfantes (oros son triunfos) en las elecciones de diputados provinciales, estuvo dignamente representada toda la hampa social bilbaína, desde el que sobresale en la lucrativa industria de bolillero, hasta el concejal especialista en chanchullos.

Se comió y bebió de lo lindo, sobre todo lo último, y, para que nada faltase, hubo elocuentes ó, por mejor decir, *vinocuentes* discursos, entre ellos uno del señor Ugarte, quien, en el calor de la *improvinación*, dijo que el Socialismo sólo conduce á la vagancia y á la taberna.

¡Y que esto lo dijera un vinatero...! Vaya al señor Ugarte un consejo que no por ser de enemigo—político, se entiende—deja de ser desinteresado:

Procure usted mejorar cuanto le sea posible las condiciones de aquellos remates de los distintos pueblos de la provincia en que están interesadas las Bodegas Bilbaínas y no se meta á cocear tan lastimosamente contra cosas que no están al alcance de su pobre meollo.

El concejal señor Fatrás ha presentado al Ayuntamiento una moción en la que propone el establecimiento de bibliotecas populares para obreros.

Nos está resultando el señor Fatrás un mono de imitación.

Porque ya sabe él que la minoría socialista ha pedido lo mismo antes de ahora.

Pero, en fin, hágase el milagro y hágalo el diablo.

**

Ha dicho *La Gaceta del Norte* que una Junta de señoras se halla dispuesta á gastarse 25.000 duros en favor de la candidatura del señor Urquijo.

Me parece mucho dinero.

Yo creo que no harán falta tantos duros para árnica.

**

Según nos comunica nuestro correspondiente en Mataró, el señor Lerroux dijo en un mitin celebrado en aquella localidad que lo que más pena le había producido en las visitas hechas por él á muchas poblaciones de España era el aspecto cadavérico de los obreros de Altos Hornos de Vizcaya.

¡Vamos! Por eso el señor Lerroux se guardó bonitamente los cuartos que recibió para los huelguistas de aquella fábrica.

Quería, sin duda, que los obreros de Altos Hornos *ascendieran* á cadáveres.

**

Cuenta *La Gaceta del Norte* que en la capilla de los Padres Escolapios pidió hace días el Padre Manuel Sánchez, pronunciando un sermón, que la Virgen ayudase á los hombres á llevar la cruz.

Pero, hombre, Padre Manuel,

ha dicho usted una herejía.

Usted confunde á María

con un mozo de cordel.

**

Días atrás intentó suicidarse en Arrigorriaga un pobre hombre que estaba desesperado por falta de medios de vivir.

¡Lástima que no se enterara de su miseria esa Junta de señoras católicas que se halla dispuesta á gastarse 25.000 duros en favor de la candidatura del señor Urquijo.

Porque si ella se enterara... acaso lo hubiera sentido.

**

El Evangelio, semanario de Novelda, dice que en el colegio de Padres Agustinos, de aquella localidad, han sido atropellados por un religioso varios niños de diez á trece años de edad.

Y leo en otro periódico que el coadjutor de la parroquia de Alhama (Murcia) rapta hace días á una agraciada joven de aquel punto.

Pero estos curas,

dígame usted,

¿están salidos...

de madre, ¿qué?

SOCIALISMO

LA VIDA

El Socialismo está en nosotros mismos.

Asimilación y desasimilación: he ahí la vida.

Los cuerpos no viven aislados, sino merced á fuerzas exteriores derivadas casi por entero de los rayos solares; fuerzas que, concurriendo en la substancia organizada, sufren un proceso transformativo incesante.

Entre el sér vivo y el medio cósmi-

co existe, pues, un conjunto de cambios llamado *nutrición*. Los alimentos, bebidas, el oxígeno inspirado, constituyen los ingresos de la economía, y sus gastos las excreciones de toda clase.

Los vegetales absorben, seleccionan de la tierra aquellas substancias químicas que vengan á reparar ó superar el desgaste y á facilitar el funcionamiento orgánico. Si una planta se alimenta mal, pierde vitalidad, amarillea extenuada; de no llegar á producir semilla, muere sin herencia. Cosa parecida ocurre en el reino animal. Cuanto al hombre, los casos de alimentación defectuosa y esterilidad son realmente asombrosos.

Consideremos un factor cualquiera de vida: el aire, por ejemplo. Nuestro respiro no es más que un modo de nutrirnos, de apropiarnos lo asimilable del aire, de verificar los cambios gaseosos. Tanto es así, que las especies inferiores, y los insectos y articulados en general, cuyos tejidos mantienen directa relación con la atmósfera, carecen del aparato pulmonar ó respiratorio. Absorber oxígeno y eliminar ácido carbónico: este es el papel nutritivo del aire, tan principalísimo como el de la carne, el pan, la leche y demás alimentos sólidos y líquidos.

Acaparar los medios de nutrición es un atentado contra la ley suprema de la Naturaleza, es violar lo más sagrado: el derecho á la vida. Lo que en otras especies constituye un fatalismo, entre los hombres es un crimen social. Luz, calor, tierra, agua, todo es monopolizado por unos cuantos tiranos en el planeta Tierra. No de otro modo arrastraran millones de seres una vida de hambre, de fatiga, de miseria, de estúpida monotonía. Ni aire puro ni luz en los talleres y las viviendas. O quemarse las pestañas ante las brasas de los hornos ó acoquinarse de frío en los zaquizamíes... Humanidad é inhumanidad son ciertamente algo más que frases huecas. Privar del pan es tan injusto como privar del aire. Arrebatarse á uno las fuentes de vida es matar. Muerte rápida ó muerte lenta, lo mismo da. Hambre aguda ó hambre vieja, tal para cual. Cuchillo ó privación, no se qué escoger. Cuestión de tiempo, de más ó menos torturas.

Hay una cosa que entristece. En el *balance de nutrición* los gastos son mayores que los ingresos. Ver que los trabajadores, los que más desgastan sus energías, las reparan menos, causa profunda extrañeza. ¿Qué dicen por ahí los eternos fabulistas? Caridad, dicen. Y bien: ¿por qué hay caridad? Porque hay pobreza. ¿Y qué pito compone la pobreza? ¿Es acaso necesaria?

Pobreza é iniquidad son la misma cosa. Quieras que no, hacen recordar la escasez de medios de vida. Y si tenemos en cuenta que éstos existen en cantidad más que suficiente para todos y que la unión de todos fuera incomparablemente más fecunda, nuestra irracional batalla de hombre á hombre adquiere los tonos más negrísimo.

En verdad, el hombre no sabe ser egoísta. Andarse á pufietazos por el pan no parece tarea digna del rey de

la creación, habiendo pan, vestido, vivienda, reposo, recreo para quien lo necesite. Esa lucha por la existencia, justificada en los tiempos primitivos y que ofrece entero su brutal relieve en las razas infimas, se suaviza y eleva en la raza humana, y cede prepotencia a la gran ley de solidaridad (1). Vigorizando ésta, empujándola, se agranda la magnánima figura del Socialismo, embrión de una Sociedad sin hijos desheredados. ¡Vida—decimos ya—vida dignamente humana para todos!

EL PASADO

Centenares de miles de años cubren el inmenso recorrido de la historia. El jinete humano avanza, y cuando vuelve la vista, observa el camino entenebrecido por el polvoriento galopar. Lo simple aun forcejea por ocultarse en lo compuesto. El vagar impotente de las religiones tiende un manto de estúpido misterio, de pegajoso rutinarismo sobre el escondrijo de la realidad primitiva. Algo, no obstante, surge con trazas evidentes al curiosear de la Ciencia moderna. Algo muy crudo y algo que consuela. Era preciso que las silenciosas reliquias, los fósiles enterrados en la costra terrestre, dieran un mentís rotundo a las narraciones pintorescas de la Biblia.

Desnudo y miserable el hombre de las remotas edades, riñe por el alimento con el tigre y el oso de las cavernas, y aventájalas en fiereza; devora al semejante por hambre primero, por hábito después; póstrase ante los astros, ante el toro, el puerco, el asno, ante las plantas y las piedras; tristes útiles de sílex, empuña en las fatigosas andanzas de la caza. Por toda vivienda, las hendiduras de las peñas, los troncos ahuecados de los árboles. Y lucha, mucha lucha, sanguinarios, muscular por la posesión de la hembra... He aquí el animal de que descendemos. Pintar su estupenda inferioridad parece imposible. Llamarle hombre parece atrevimiento. Empero no nos separa de él un abismo, antes nos une una cadena.

Dejemos el pasado muerto. Ved a la Humanidad civilizada, esplendorosa, magnífica. Ha domado a las demás especies. Modifica, utiliza, hace suyas las energías de la Naturaleza. Rinde culto al Sol, pero no de rodillas, sino en los observatorios. Se emancipa. No hace falta decir más.

Pero ¡qué inmensidad de esfuerzos, qué de sudor y sangre, cuántas generaciones machacadas representa esta hermosa herencia del ayer, esta riqueza laborada siglo tras siglo, la misma que algunos señores ensoberbecidos dicen *es suya, les pertenece, se debe exclusivamente a ellos!*

(Se continuará).

TOMÁS MEABE.

HIPERCRTICA

Imposibilitado — ¡naturalmente! — de asistir al banquete celebrado en *El Sitio* en loor de los nuevos diputados provinciales, elegidos como los antiguos, por la ignorancia y el dinero, leí al siguiente día las descripciones que del tal nos hicieron los diarios locales.

(1) «... La humanidad de nuestro tiempo siente que la vida es sagrada, y no tolera las brutales violaciones de este gran principio que moralmente es el alma del Socialismo... Reprobamos todo atentado a la vida humana, desde la explotación burguesa en los talleres, a las bombas y puñales de revolucionarios inconscientes... Somos contrarios a todas las violencias: la explotación, la guillotina, el fusilamiento y los atentados anarquistas. ¡Viva el Socialismo! (Hoja socialista repartida en Italia a raíz de los atentados contra Crispi y Carnot.)

Según las narraciones esas, la abundancia de comida y bebida ocasionó a una porción de comensales un fuerte prurito de charlatanismo liberal, puesto que todos aquellos parlanchines mentaron la libertad como tema de sus peroratas.

Como yo tengo criterio ya formado de lo que es libertad, a pesar de no poseer los títulos académicos de don Pablo Alzola, ni sus presunciones de superhombre, ni su soberbia, ni sus levitades de personaje solemne, dispénsenme, los que en *El Sitio* alardearon de defensores de la libertad, les diga que de liberales ni un jeme tienen.

Vayan pruebas.

Libertad no puede ser el cometer imprudencias que perjudiquen a otro. Por ejemplo: el adquirir el acta de diputado por conducto del soborno, con el fin de maladministrar los intereses del pueblo beneficiando a pocos y damnificando a muchos; el ser diputado y votar en pro de leyes que favorecen al capitalista y desfavorecen al trabajador; el defender un régimen que divide a los hombres en esclavos y en señores; el mantener teorías que tiendan a perpetuar la guerra de prójimo a prójimo; el tener para regocijo varias mujeres, creyendo que éstas, como las bolas de billar, no son más que instrumentos de diversión; etc., etc.

En mi humildísimo discurrir, es libertad la facultad de hacer y decir cuanto no se oponga a las buenas costumbres.

Esa libertad de reventar al prójimo, que hoy sustentan los mal llamados liberales, es una libertad mentira, una ficción de libertad que ni aun hace libertos a los ricos, pues los tiene atados al yugo del egoísmo, la vanidad, el orgullo, la ambición, el miedo personal, la codicia, la irrazón y otros agentes por este tenor que continuamente les dan grandes disgustos.

Esto es verdad, aunque así no les parezca a las cabezas rellenas de serrín de don Pablo Alzola y demás pensadores que componen la *Piña* liberal y a quienes ilustra muy poco ó nada la práctica de la vida.

¿Pudo don Pablo Alzola, persona ridículamente endiosada, no haber tenido grandes sufrimientos espirituales cuando salió derrotado en las elecciones en Tolosa? Y el abandonar la Dirección de Obras públicas, ¿sabíale á merengue, dada su ambición y codicia?

Al plutócrata Zubiría, no le habrán suministrado tremendos desasosiegos las consecuencias de comprar presidarios que defendieran á cochilladas su elección para diputado mudo? ¡Oh! Aquella cochillada que partió el corazón del joven Ayuso no se borrará tan fácilmente de la imaginación de don Tomás Zubiría, el cual, además de no ser insensible, está rodeado de socialistas que se la recordarán de vez en cuando por sí se le olvidara.

¡No, no! La *Piña* no es liberal.

Es una agrupación compuesta de gente sin escrúpulos, de explotadores que nos dejarían, si pudieran, sin camisa.

HIPERCRTICO.

EN HONOR DE LA COMMUNE

EN DEUSTO

La Agrupación Socialista celebró el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París, con una velada y un té, en los que reinó la mayor armonía.

Varios correligionarios cantaron himnos alusivos al acto que se celebraba.

La jira campestre que tenía acordada la Agrupación no se pudo llevar a la práctica por el estado de hume-

dad que se encontraba el sitio designado para ese objeto.

EN ERANDIO

Con gran concurrencia y entusiasmo celebró esta Agrupación el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Montesinos, Puerta, Aguirre, Otero y Fernández, y los señores Tello y Peñafiel, que, simpatizando con nuestras ideas, asistieron al acto.

Todos ellos explicaron la significación que tuvo para el proletariado tan fausta fecha.

Un orfeón improvisado compuesto de algunos compañeros de Erandio y Sestao, y dirigido por el hábil concertista y correligionario nuestro Lino Revilla, cantó algunos himnos alusivos a la fiesta que se conmemoraba.

Finalmente, el joven correligionario Manuel Gutiérrez leyó una hermosa y bien escrita poesía que agradó muchísimo a la concurrencia.

El bello sexo tuvo buena representación.

Todos salieron complacidos de la velada.

EN SAN JULIÁN DE MUSQUES

La Agrupación Socialista celebró el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París con un té y una velada.

Hicieron uso de la palabra varios discursos fueron encaminados a poner de relieve la importancia del acto que se celebraba, y a aconsejar la unión de todos los trabajadores para terminar la obra de redención a que aportaron su esfuerzo los valientes comunistas de París.

La concurrencia fué numerosa.

EN LAS CARRERAS

El día 24 del presente celebró la Agrupación Socialista el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París con una velada y un té.

El local del Centro resultaba insuficiente para contener el gran número de trabajadores que asistió al acto, y entre los que había muchas mujeres.

Presidió el compañero Feliciano Martínez é hicieron uso de la palabra, poniendo de relieve la importancia del hecho que se estaba conmemorando, los compañeros Manuel Delgado, de la Agrupación de las Carreras; Antonio Sanvicente, de la de Gallarta, y Antonio Fernández, de la de Ortuella.

Al terminar sus discursos estos compañeros, recibieron muchos aplausos.

El orfeón de la Agrupación, dirigido por el compañero Feliciano Martínez, cantó varios himnos socialistas.

Durante el té, algunos compañeros pronunciaron entusiásticos brindis en honor de la Commune y de varios hombres del Partido Socialista.

Lo mismo el orfeón que los compañeros que pronunciaron los brindis, recibieron aplausos muy justos.

Entre los concurrentes reinó el mayor entusiasmo.

EN BARACALDO

El día 24 del corriente, como estaba anunciado, celebró esta Agrupación el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune de París con una velada, en la que hicieron uso de la palabra varios compañeros de esta Agrupación y uno de la de Erandio. Todos los oradores fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia que asistió al acto, y que, además de llenar el local del Centro, ocupaba parte de la calle en que éste se halla situado.

En los intermedios de discurso á discurso un improvisado orfeón, compuesto de varios compañeros, cantó himnos socialistas.

A las diez se disolvió la reunión, en la que reinó el mayor orden.

FUERA DE VIZCAYA

De Mioño recibimos una carta, que sentimos no publicar por carecer de espacio, en la que se nos dice que la conmemoración se celebró con gran brillantez.

En todos aquellos puntos en que existen Agrupaciones, se ha celebrado también dignamente.

UGARTE Y SUS COMPINCHES

Camino de mi casa iba la noche del sábado pasado, cuando llegaron á mis oídos voces y carcajadas sonoras. Me detuve para saber de dónde partían.

En el café-restaurant de Lloña, en la calle de Euskalduna, se hallaban congregados unos treinta hombres celebrando un banquete, y como hablaban alto, pues era la hora de los brindis y *funcionaba* el Champagne, oí que decían:—¡Que hable, que hable Talento!

TALENTO.—Voy á hablar algo, poco. En las elecciones, para vencer, hace falta valor, y en la próxima elección debemos demostrarlo para vencer al partido bizkaitarra, á los curas... y á los socialistas.

—¡Que hable Dublin!

—¡Que hable Rovira!

ROVIRA.—Puesto que queréis que hable, yo lo hago en esta forma... (levanta la copa y bebe).

UNO.—Contra los curas, todo. Y á esos farsantes bizkaitarras, que les den...

OTRO.—En las elecciones, para vencer, no hace falta más que luz, mucha luz.

VARIOS.—¡Eso, eso!

UGARTE.—Viva el concejal más popular de Bilbao, Julián Echevarría, el...—¿por qué no decirlo?—el *Huevón*. Que diga algo.

UNA VOZ.—Hay que reelegirle.

JULIÁN ECHEVARRÍA.—¿Qué queréis que os diga yo?

Ya sabéis que soy enemigo declarado del clero. Yo soy anticlerical decidido, y estoy dispuesto en todos los momentos á luchar en contra de los neos, de los bizkaitarras.

Con vosotros voy á todas partes.

UNA VOZ.—¡A la reelección!

JULIÁN.—A todos os miro por igual. Si en algo os puedo ser útil, si en algo puedo ayudaros, aquí me tenéis.

OTRO.—Hace veinticinco años que soy republicano. Veo que hay hombres astutos dentro del partido liberal. Alzola es monárquico, y le llama la atención que los republicanos le apoyen; pero, bien mirado, aunque aparece como monárquico por sus trabajos y escritos, es republicano.

Alzola es para mí un desconocido; pero no hay más que mirarle á la cara para ver lo modesto que es.

El año 60 anduve con Prim. Después he sido republicano.

No me importa que los republicanos digan que he votado á un monárquico.

UGARTE.—¡Vivan los veteranos de la guerra de Africa! ¡Es usted un valiente!

FLORO ORIVE.—Felicito á los elegidos, en especial á Ugarte, que ha organizado el banquete, y termino pidiendo que hable Acosta.

VOCES.—¡Viva Acosta! ¡Viva nuestro secretario! ¡Que hable Acosta!

ACOSTA.—Los nervios no me permiten hablar (debe de ser muy nervioso); pero, ya que lo queréis, hablaré sin ser lato.

Todos hemos ayudado al triunfo de los candidatos para diputados provinciales. Hagamos lo mismo en la próxima elección y el triunfo será nuestro.

He ido á la Sociedad *El Sitio* por defender el espíritu liberal, por salvar esa Sociedad y meterla en la política de lleno.

Voces.—¡Que hable Churingal!... ¡Que hable!...

UNO.—Yo soy nacido en Munguía y odio á los bizkaitarras y á los oscurantistas. ¡No he de odiarlos, si por ellos he tenido que aprontar 6.000 reales? ¡Guerra á los carcas!... ¡Abajo los curas!

Voces.—¡Que hable Ricardo! ¡Que hable Churinga!

UGARTE.—Señores: Cambia la decoración. Todo es fiesta.

OTRO.—¡Venga juega!

OTRO.—Deseo que se acuerde aquí, porque así lo deseamos sus buenos amigos, que Teles y Julián sean reelegidos concejales.

UGARTE.—El último, el *Huevón*, es un maleta.

VICTOR IZAGUIRRE (gabarrero de La Peña).—Yo me comprometo á que en las elecciones próximas, en el colegio de la Peña, saque la mayoría el candidato liberal...

UNA VOZ.—Con luz.

VICTOR.—Yo conozco bien el barrio, soy hijo de él y criado allí. Soy muy conocido... Mi nombre está escrito en casa de Chávarri y Rivas. Echevarrieta era mi padre.

El partido liberal no presenta nunca un candidato hijo del barrio de La Peña para concejal.

Tenéis nuestro barrio abandonado á pesar de vuestras promesas. He trabajado la elección de Langa y Ugarte. Langa ni siquiera ha ido por allí de paseo para que pueda decirle:—Haz por mi este ó lo otro. Termino pidiendo á Ugarte que atienda mi súplica.

(Sin duda no sabe Izaguirre que los socialistas han pedido y conseguido para la Peña un lavadero que se empezará prontamente á construir, ni tampoco se acuerda del alumbrado que se ha establecido.)

UNA VOZ.—¡Que hable Teles!...

UGARTE.—Soy diputado y desde la Diputación puedo hacer algo por el barrio de La Peña.

Yo (aparte).—¡Qué hará? ¿Meter en cintura á Chávarri para que haga el camino que ha destrozado con sus minas? ¡Como no, morenal!

ANTONIO UNIBASO.—Habla bajo, apenas si se le oye por el ruido que produce la gente al salir del teatro. Oigo sólo que dice:—«El *Huevón* ha desvirtuado las quejas del asalariado de La Peña. Si no se lo piden, ¿cómo se lo van á dar?»

TELES (Telesforo Aréizaga).—En las próximas elecciones, el candidato liberal por Achuri será Rovira, y no hablo más.

UGARTE.—Ponerse en pie todos. Esto va á terminar. ¡Viva la libertad! ¡Abajo los curas! ¡Vivan los Fueros! ¡Viva Vizcaya!

Empezaron á desfilar algunos que, por su pelaje, son de esos desgraciados que se venden al mejor postor, gente que trabaja lo mismo para liberales que para reaccionarios, con tal de que les paguen unas miserables pesetas.

Poco rato después salió Ugarte acompañado de otro individuo.

Los demás comensales subieron al primer piso y allí continuaron bebiendo y cantando, interrumpiendo el descanso de los vecinos hasta altas horas de la madrugada.

¡Qué gentecita!... Estos son los que se disponen á trabajar en favor del candidato que representa el orden y la moralidad.

Si los trabajadores quieren enviar al Parlamento quien se haga eco de las quejas y justas reclamaciones suyas, lo primero que deben procurar es que esos mufidores se muevan estrechamente el día de la elección y que la luz (dinero) de que hablaban para triunfar en la próxima elección, se convierta en sus manos, si no en fuego que les abrase, en completa obscuridad.

¡Socialistas, trabajadores! Hay que vigilar bien á estos ganapanes vergonzantes para conocerlos perfectamente el día de la elección.

UN CURIOSO.

MUNICIPALERÍAS

Teniendo dos sesiones de que dar cuenta, y habiendo originales para dos *Times* (1) y hallándose el periódico falto de espacio, ¿qué es lo que hacer me cabe? ¡Pues comprírmelo!

Lo más saliente de la sesión del viernes de la semana anterior, fué el debate á que dió origen un informe emitido por la Comisión de Industrias para presentar á la aprobación del Ayuntamiento el límite de consumo anual que había de fijarse á los establecimientos benéficos y dependencias del Estado para la devolución de su importe en concepto de subvención.

Los compañeros Merodio, Carretero y Perezagua manifestaron que las Congregaciones religiosas y el Patronato de Obreros debían pagar el agua y el gas como cada hijo de vecino; que el tal Patronato se va apoderando poco á poco de la calle de Iturribide; que se convierte á veces en centro electoral, de donde salen en racimos los obreros, como ocurrió en las últimas elecciones, á votar candidaturas clericales, y que el único que debía estar exceptuado de pagar, era el Centro de Sociedades Obreras, por su carácter esencialmente proletario.

El señor Merladet, con su acostumbrada elocuencia de tendero de ultramarinos, defendió á capa y espada á las Congregaciones religiosas y al Patronato de Obreros, entendiendo que éste y las Congregaciones son beneficiosos á la Humanidad.

Digo, no sé si se refirió á la Humanidad con H grande ó á la humanidad de los congregantes y de los patronos.

El compañero Merodio propuso que las Congregaciones y el Patronato se dividieran en dos grupos para la votación.

Y el señor Zuazo, que se exceptuara del pago á las Congregaciones, pero no al Patronato ni á las escuelas de San José.

La proposición del compañero Merodio fué desechada por catorce votos contra doce, y aprobada la del señor Zuazo por catorce contra doce.

**

La sesión del miércoles último dió poco juego.

Al tratarse de si el Ayuntamiento debía asistir ó no en Corporación á las procesiones de Jueves y Viernes Santo y á los Oficios Divinos que se verificarán esos días, el compañero Cerezo dijo que los concejales eran libres de asistir particularmente, pero que no debían ir con carácter municipal.

Se acordó asistir en Corporación, contra los votos de los concejales socialistas.

Finalmente, Nájera, haciéndose eco de las quejas de los vecinos de Zorroza, pidió para este barrio el establecimiento de un servicio médico permanente, por ser largas las distancias que hay que recorrer cuando se necesita avisar al facultativo en casos de enfermedad.

El señor Echevarría (J.) prometió que la Comisión de Gobernación estudiaría el asunto y procuraría complacer á los vecinos de Zorroza.

(1) Léase este nombre como si fuera español.

DESDE SAN SALVADOR DEL VALLE

Hoy, á las diez y media de la mañana, ocurrió una lamentable desgracia en la línea de baldes llamada «La Construcción», del señor Martínez de las Rivas.

Hallándose ocupados tres obreros en colocar el cable en la polea, uno de ellos, llamado Faustino Fernández, tuvo la desgracia de caer de una altura de 25 metros próximamente, y sus compañeros, al verle en el suelo inmóvil, bajaron inmediatamente á socorrerle, llevándole á la oficina, donde el director, que se hallaba presente, mandó llamar al médico, el cual se presentó momentos después; pero, por desgracia, ya era tarde, puesto que el desgraciado obrero acababa de expirar.

Al circular la noticia de la muerte entre los trabajadores, éstos pidieron al director que se parasen los trabajos en señal de duelo, y les fué concedido, tocándose retirada á la una de la tarde y no tocando llamada á la una y media.

A las tres llegó el juez municipal con acompañamiento de guardia civil y alguaciles (eso que no falte, aunque no sirva más que de estorbo), y veinticinco minutos después dió orden para que fuera levantado el cadáver, empezando á desfilar las numerosas personas que habían acudido.

La víctima del trabajo, que dejó en completa orfandad á cuatro hijos, el mayor apenas llegado á la pubertad, llevaba más de veinte años de servicio en la Compañía, cumpliendo como buen trabajador y como modelo de padres de familia. Fué fundador de la Sociedad de Socorros mutuos titulada «La Bienhechora», constituida el 14 de abril de 1896, y continuó en ella hasta la fecha de su desgracia, desempeñando cargos en el Consejo de administración á satisfacción de todos. Pertenecía también á la Sociedad de resistencia de Obreros mineros de Vizcaya desde la fundación de esta colectividad, y hace cinco días que había manifestado el deseo de ingresar en la Agrupación Socialista de Ortuella para empezar á ser afiliado desde el 1.º de abril.

El cadáver fué conducido al depósito del cementerio en la camilla de la Compañía por cuatro compañeros de trabajo, y le acompañó numerosísima concurrencia, que constituía una verdadera manifestación de duelo.

¡Lástima que los obreros todos no pongan cuanto está de su parte para conseguir que no se repitan con tan lamentable frecuencia estos dolorosos accidentes del trabajo que produce la inicua explotación burguesa!

F.

25 marzo 1903.

CONFERENCIAS

EN BILBAO

El viernes de la semana anterior dió el doctor Carrasco en el Instituto Vizcaíno su conferencia para obreros.

Versó la conferencia sobre el tema «La higiene del obrero» y de ella sólo podemos decir, ya que la falta de espacio no nos permite otra cosa, que fué muy aplaudida por la numerosa concurrencia que acudió á oírla.

La próxima conferencia la dará el miércoles 8 del corriente el compañero Quejido sobre el tema «Organización y táctica de los trabajadores».

CONGRESO OBRERO

El martes dieron principio en el Centro Obrero de esta villa las sesiones del Congreso nacional de oficiales peluqueros y barberos para constituir la Federación del oficio.

Estuvieron representadas las Sociedades de Barcelona, Sabadell, Lérida, Zaragoza, Santander, San Sebastián, Vitoria y Bilbao, y comunicaron su adhesión las de Tarragona, Vigo, Reus, Valladolid, Vals, Gijón, Valencia, Mataró y algunos otros.

La primera sesión, dedicada á la presentación de delegados, terminó con vivas á la Unión General de Trabajadores y á la Federación del oficio.

A la hora en que escribimos estas líneas ignoramos si habrán terminado las tareas del Congreso.

De los acuerdos tomados daremos cuenta en el número próximo.

AVISO

Hoy sábado, á las 5,30 de la tarde, llegará á esta villa por el ferrocarril del Norte, el compañero Antonio García Quejido, secretario de la Unión General de Trabajadores de España.

Dicho compañero tomará parte en las siguientes reuniones:

Día 5.—A las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Baracaldo, y á las tres y media de la tarde, en el Centro Obrero de Gallarta.

Día 6.—A las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero de Densto.

Día 8.—A las ocho y media de la noche, conferencia en el Instituto Vizcaíno, versando sobre el tema «Organización y táctica de los trabajadores».

Las secciones de dichos puntos, pertenecientes á la Unión General, deberán tenerlo todo preparado: local, convocatorias, etc., para que el compañero Quejido no sufra alteración en su itinerario.

Bilbao, 4 de abril de 1903.—El secretario de la Federación local de Bilbao, DIONISIO MARTINEZ DE AGUIRRE.

Federación de Sociedades Obreras

EL COMITÉ

A las diversas Secciones de esta Federación.

Teniendo necesidad el compañero Antonio García Quejido, secretario de la Unión General de Trabajadores de España, de avistarse con las Juntas Directivas de las distintas Sociedades que componen esta Federación, y ante la imposibilidad de poderlo hacer por separado durante el corto tiempo que ha de hallarse entre nosotros, este Comité, á instancias del referido compañero Quejido, convoca á todas las Juntas Directivas de las diferentes Sociedades que componen esta Federación para el martes 7 del corriente, á las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero de Bilbao, con el fin de que el compañero Quejido exponga ante las mismas el mandato que la Unión le haya conferido.

Creemos innecesario recomendaros puntualidad.

**

Las Secciones que deseen mandar temas para que figuren en el orden día del segundo Congreso que deberá celebrar esta Federación en el mes de julio, según lo determina el artículo 42 de los Estatutos, lo pueden hacer hasta el día 5 del próximo mes de mayo.

Vista la importancia del asunto, no dudamos que las Sociedades se apresurarán á hacerlo para la fecha indicada, entendiendo que no se admitirá ninguna proposición que se reciba con posterioridad al día señalado.

Bilbao, 4 abril 1903.—Por el Comité:—Dionisio Martínez de Aguirre, secretario.

ADVERTENCIAS IMPORTANTES

Rogamos á nuestros coresponsales y vendedores en descubierto con esta Administración que antes del día 20 del actual procuren liquidar su importe, pues de lo contrario dejaremos de remitirles la publicación, sin perjuicio de reclamar nuestros créditos.

El día 1.º de mayo publicaremos número extraordinario en conmemoración de la Fiesta del Trabajo.

Los que deseen ejemplares de este número se servirán manifestarnos antes del día 22 de abril el número de ejemplares que debemos remitirles.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El miércoles salió de esta villa, con dirección á Madrid, la comisión nombrada en la asamblea últimamente celebrada por la Agrupación Socialista.

Componen dicha comisión los compañeros Perezagua, Villanueva y Merodio.

El compañero Pascual, que era uno de los designados por la Agrupación, no ha podido cumplir, á causa de sus ocupaciones, con la misión que se le había confiado.

En junta general extraordinaria celebrada por la Sociedad de Modelistas de Vizcaya para juzgar á los compañeros Cristóbal Aznar y Severiano Pérez, fué aprobada por unanimidad la conducta de ambos.

La Sociedad de Papeleros de la Peña (Bilbao) celebró el día 28 de marzo último con un te, según estaba anunciado, el primer aniversario de su fundación.

En el acto, que estuvo muy concurrido, hicieron uso de la palabra el compañero Perezagua y otros varios en representación de las diversas Sociedades de Bilbao.

Todos recomendaron la unión y pusieron de relieve las ventajas que reporta á los obreros el estar asociados y ejercitar la acción política para llevar representantes propios á los Municipios y al Parlamento.

Los oradores fueron muy aplaudidos. Al final se hizo una colecta que produjo 2,85 pesetas para ayuda de gastos electorales.

Por exceso de original dejamos para otro número una carta de La Arboleda y otros trabajos.

Deusto

En asamblea ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista el día 29 del pasado fueron aprobadas las cuentas del trimestre, la gestión del Comité y el movimiento de afiliados, que consistió en una baja por un alta.

Asimismo se acordó celebrar la fiesta del 1.º de mayo en la siguiente forma:

El día 30 de abril con una velada preparatoria, y el día 1.º de mayo acudiendo en manifestación á Bilbao para incorporarse á la Agrupación Socialista bilbaína.

También acordó expulsar á los compañeros Luis Peña, Carmelo Arteaga y Mariano Uriarte, por haber desacatado los acuerdos tomados por esta Agrupación, votado candidaturas burguesas y recibido dinero por el voto.

Con respecto á las próximas elecciones, se acordó nombrar al compañero Rogelio Gutiérrez delegado por la Agrupación para concurrir al escrutinio que ha de hacerse el día 5 de abril en el Centro Obrero de Baracaldo para la designación de candidato.

La Arboleda

La Comisión electoral estará todos los días en el Centro Obrero de siete á nueve de la noche.

Las listas electorales se hallan expuestas en el mismo Centro para que las examinen quienes lo deseen.

San Julián de Musques

La Agrupación Socialista ha acordado celebrar la fiesta del 1.º de mayo en compañía de la Agrupación de Las Carreras, encargada de confeccionar el programa de festejos.

San Sebastián

Se hallan en huelga los obreros tallistas de los talleres de los señores Gargollo é Iñiguez y Vergara.

Los huelguistas reclaman la jornada de ocho horas.

De los patronos que se dedican á trabajos de talla, uno de ellos, el señor Altuna, ha accedido á la reclamación y ha dado ocupación á la mayor parte de los huelguistas.

Para conmemorar el cuarto aniversario de su fundación celebró una velada la Sociedad de Canteros el día 21 del mes que acaba de terminar.

En el acto se leyeron adhesiones de distintas localidades, y una de ellas de la Sociedad de Canteros de Bilbao.

La Sociedad del Arte de Imprimir y similares ha concedido un plazo, que durará todo el mes de abril, para que ingresen sin pagar ninguna cuota extraordinaria los pocos individuos de los respectivos oficios que no están asociados.

Pamplona

Siendo probable que la Sociedad de Tipógrafos se vea en el caso de declarar una huelga, se recomienda á los individuos del mismo oficio que se abstengan de ir á Pamplona si fueran buscados por los patronos ó sus agentes.

Asturias

La Sociedad de Guarnicioneros de Oviedo acordó pedir á los patronos la jornada de diez horas á contar desde el día 6 del mes corriente.

Actualmente, los guarnicioneros trabajan nueve horas y media en invierno y cerca de doce en verano.

Los obreros confían en alcanzar dicha mejora sin lucha.

En el taller de reparaciones de la fábrica de Quirós se han declarado en huelga los operarios, por el despido injusto de un compañero.

Ha quedado legalmente constituida la Sociedad de Marineros, Fogoneros y similares del puerto de Carril.

León

Concedieron los patronos albañiles á sus obreros la jornada de nueve horas en 1.º de mayo del año anterior; pero se reunieron el día 28 del pasado mes de marzo y acordaron comunicar al Centro Obrero que desde el día 30 del mismo mes la jornada sería de diez horas, como se trabajaba antes de la concesión que habían hecho, y que quien no lo quisiera así podía recoger las herramientas y marcharse.

En vista de esto, los obreros acordaron por unanimidad ir á la huelga.

Los huelguistas, entre albañiles y peones, son 360.

Damos la voz de alerta á los obreros del oficio para evitar que los patronos sorprendan su buena fe.

En Cifera se ha celebrado un mitin de propaganda en el que se acordó constituir la Sociedad de mineros.

Galicia

Se ha reorganizado la Sociedad de Obreros canteros de Orense.

La correspondencia á Santiago Villanueva, Centro Obrero, Libertad, 1.

Los soldados asociados de las fábricas de conservas de Vigo acaban de conseguir, sin tener que apelar á la huelga, un aumento en los salarios de uno y medio y dos reales, según la clase de trabajo, en las fábricas de los señores Curbera, Lueyro y Dotras.

También consiguieron en la fábrica de don Antonio Alonso, con unas cuantas horas de paro, que este patrono admitiese á un obrero que había despedido y que aumente el precio de la obra que los soldados hacen á destajo.

La Sociedad de Canteros de Santa María de Sacos (Pontevedra) ha acordado reclamar á los patronos la jornada de diez horas. Estos, no han querido atender á dos comisiones que los visitaron distintas veces para comunicarles el acuerdo.

Por si los compañeros que componen aquella Sociedad tuvieran que declararse en huelga, conviene tengan presente todos los obreros canteros de otros pueblos esta reclamación, y no acepten contrato ni pro-

posición alguna para trabajar en las obras de Dorna ó en cualquiera otra de Santa María de Sacos.

Barcelona

La huelga de obreros carpinteros ha entrado en una nueva fase, pues de general ha pasado á ser parcial, por haber acudido al trabajo los operarios de las casas donde se conceden las ocho horas, que son en gran número.

Algunos burgueses resistense todavía á acceder á la demanda de los obreros, pero se confía que no tardarán en imitar á los que ya han accedido.

Palma

La Sociedad de Obreros del puerto y muelle de Palma ha declarado la huelga á la Compañía naviera de vapores «La Islaña Marítima».

La causa de la huelga ha sido la forma despótica con que esta Compañía trataba á sus obreros.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Erandio

Habiendo recibido una comunicación de la Agrupación de La Arboleda, con el fin de que convocásemos á las distintas Agrupaciones pertenecientes al distrito de Baracaldo, para celebrar una reunión de delegados, y habiendo llevado á cabo esos trabajos, rogamos á las Agrupaciones pertenecientes á dicho distrito, por si alguna no hubiese recibido la comunicación, se sirvan mandar un delegado á Baracaldo, como punto más céntrico para todos, el día 5 de abril, á las once de su mañana.

Erandio, 28 de marzo de 1903.—A. Gastelú, secretario.—R. Hernández, presidente.

La misma Agrupación de Erandio celebrará asamblea general, hoy sábado, á las siete y media de la noche.

Siendo asuntos importantes los que se han de tratar, se ruega la puntual asistencia.

Agrupación Socialista de Sestao

Esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, en su domicilio social, Rivas, 89, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión del delegado al Congreso provincial.
- 5.º Movimiento de afiliados.
- 6.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
- 7.º Nombramiento de cargos vacantes.
- 8.º Propositiones generales.

Agrupación Socialista de Gallarta

Hoy sábado, á las ocho de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea general para tratar del orden del día.

Agrupación Socialista de Begoña

Esta Agrupación celebrará asamblea ordinaria el día 12 de los corrientes, á las dos de la tarde, en su domicilio social, Mazas, 15, para tratar de los puntos señalados en el orden del día.

Sociedad de Albañiles de Bilbao

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo 5 de abril, á las nueve y media de la mañana, en el Centro Obrero, situado en la Plazuela de los Tres Pilares, con objeto de discutir el orden del día anunciado.

A esta reunión podrán acudir todos los albañiles, aunque no sean asociados.

Sociedad de Obreras del Muelle

Esta Sociedad celebrará asamblea general el domingo próximo, á las tres de la tarde, en el Centro Obrero, para la aprobación de cuentas y para tratar de otros asuntos de interés.

Sociedad de Mamposteros de Bilbao

La Junta Directiva de la misma os convoca á Junta general ordinaria para el viernes 10 del actual, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 3.º Nombramiento de cargos vacantes.
- 4.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Propositiones generales.

Sociedad del Gremio de Sastrería de Bilbao

Esta Sociedad celebrará reunión general el día 6 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, plazuela de los Tres Pilares (Centro de Sociedades obreras), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Idem de cuentas.
 - 4.º Movimiento de afiliados.
 - 5.º Asunto relacionado con la reclamación que se hará á los patronos.
 - 6.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
 - 7.º Nombramiento de cargos vacantes.
 - 8.º Discusión de los estatutos de federación del Gremio.
 - 9.º Propositiones generales.
- Se ruega tanto á los socios como á los que no lo sean la asistencia puntual á esta reunión.

Sociedad de Obreros Peones en General de Bilbao

Esta Directiva convoca á todos los asociados á Junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 12 del actual, á las nueve de la mañana, en su domicilio social (Centro Obrero), Plazuela de los Tres Pilares, para tratar de los siguientes asuntos del orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior y comunicaciones.
 - 2.º Lectura de las cuentas del trimestre.
 - 3.º Nombramientos de cargos vacantes.
 - 4.º Altas y bajas.
 - 5.º Gestión de la Directiva.
 - 6.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
 - 7.º Propositiones generales.
- Se suplica la puntual asistencia.

Sociedad de Obreros de la ría de Erandio, Luchana y Baracaldo

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria en el Centro Obrero de Erandio el domingo 5 del corriente, á las diez de la mañana.

Se ruega la asistencia de todos los asociados.

Sociedad de Mineros subterráneos de Vizcaya

La Junta Directiva de esta Sociedad convoca á sus afiliados á una segunda reunión en junta general extraordinaria para el día 12 de abril á las dos de la tarde en su domicilio social, Tres Pilares, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Cuentas del semestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Nombramiento de cargos vacantes de la Junta Directiva.
- 6.º Propositiones generales.

Como los asuntos que se han de tratar son de sumo interés, se encarece la puntual asistencia.

Sociedad de Modelistas de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará junta general el día 19 del corriente para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Nombramiento de segundo vocal.
- 5.º Idem de delegado suplente al Congreso de la Federación local.
- 6.º Movimiento de afiliados.
- 7.º Acuerdos sobre el 1.º de mayo.
- 8.º Propositiones generales.

Comisión mixta de las Sociedades de Forjadores y Martilladores y Cerrajeros Balconeros.

Con el fin de tratar asuntos relacionados con la fusión de ambas Sociedades, se convoca á una reunión que tendrá lugar el domingo 5 del corriente á las once de su mañana en el local del Centro Obrero de Bilbao.

Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya

El Subcomité central de esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 13 de abril, á las ocho de la noche, en el domicilio social de Gallarta.

Los socios que se hallen atrasados en la cotización deberán ponerse al corriente para dicho día.